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“您是黑夜里的一道光，代替了
太阳，照亮我前行的道路……感谢
您对我的无私帮助，感谢您创办了
祈福高中，让我在爱中成长……”

2021年1月，广西百色祈福高
中高三贫困学生黄锡峰在给全国政
协委员，祈福集团副董事长孟丽红
来信中这样写道，这也是孟丽红自
2000年捐资创办百色祈福高中21
年以来，收到近3000封学生来信的
其中一封。

“每次翻阅这些信件，我都有一
种莫名的感动。虽然，我无法一一分
清他们，但我深知，这些孩子在逆境
中奋发，渴望知识的正面人生观，将
来定会成为国家发展的栋梁之材。”
孟丽红在接受记者采访时感慨道。

时隔21年，孟丽红依然清晰记
得当时在百色亲见的情形：“当年
整个百色大概有300万人口，但只
有一所高中，很多成绩优异的学生
读完初中只能辍学；而更多人则因
为贫穷上不起学。”孟丽红回忆说，
那里的孩子每天去上学，来回得走
几个小时，当地学校甚至连课桌椅
都没有，开学时学生们只能自己用
竹篓背着桌椅去上学。

“当时我们刚创业不久，也没什
么钱，但我和先生彭磷基仍然决定
要在百色捐资办学。校址要在交通
方便的地方，让学生上学的道路不
要太难走；占地要够大，以后才能有
不断扩充的空间……”从规划设计，
到建设施工，所有的过程孟丽红都
亲自把关。

“扶贫先扶智，扶智靠教育，教
育扶贫是扶贫的治本之策，是阻断
贫困代际传递最重要、最有效的途
径。”孟丽红坚信，“教育可以改变一

个人、一个家庭的命运，改变城市落后
的面貌，希望通过创办百色祈福高中，
让贫困的孩子有学上，也为国家、为社
会献出一份力量。”

学校建成后，孟丽红伉俪每年都
抽空前往学校探望师生，实地了解情
况，和他们面对面交流。“学生们非常
勤奋刻苦，连中午休息时间都在学
习。”孟丽红考察时看到学生们伙食不
好，只有一碗白米饭加几片冬瓜，缺乏
营养，马上拨款成立专门的基金做津
贴，保障学生们吃得好长得健康。

“告诉您一个小秘密，上次您来那
天，一下子聚集了太多的人，导致饮水
机的水都不够了，于是我们称那一天
为‘孟母日’。”其中一名学生在给孟丽
红的信中写道。

祈福百色高中创造了“当年捐资、
当年立项、当年施工、当年竣工、当年
开学”的高效率办学奇迹，至今在当地
传为佳话。而教育扶贫非一日之功，
需要持续发力、精准发力。创办以来，
孟丽红伉俪及祈福集团先后捐资
3000多万元，还专门设立“孟丽红学
术交流中心”“孟丽红班”。而百色祈
福高中在社会各界关心帮助下，培养
出3万多名品学兼优的毕业生，为社
会、为国家输送了一批又一批人才。

“简直不可思议！20年前，这里
到处是破屋旧舍，村民吃不饱穿不暖；
20年后，这里已是高楼大厦，百姓生
活品质大幅改善，人民获得感、幸福
感、安全感全面提升。”孟丽红表示，她
无时无刻不被中国速度、中国力量、中
国精神深深震撼！“习近平总书记说，
脱贫摘帽不是终点，而是新生活新奋
斗的起点。我会继续投身教育事业，
勇于担当，为国家的发展贡献自己的
力量！”

孟丽红委员：

3000封来信，一段“扶智”佳话
本报记者 刘圆圆

谈起扶贫，你会想到什么？交通、
产业、电商……不一而足。

全国政协委员，香港青年交流促
进联会创会主席龙子明想到了一个
人，一个“90后”的香港青年。

“这个青年叫梁安莉，目前是广州
港华公司扶贫项目的牵头人。”龙子明
说，你别看她年纪不大，现在她的花卉
产业联盟已经覆盖了贵州省黔南地区
600多户贫困户近3000人，累计为就
业群众创收700多万元。

梁安莉是个土生土长的香港姑
娘，还有一段在美国求学8年的经历。
但在面临就业抉择、决定事业方向时，
她毅然把落脚点放在了广州。原来，求

学期间结交的内地青年朋友，让她充分
了解到内地日新月异的变化，并对到内
地发展充满了憧憬。

“在广州，她结识了广东帮扶黔南地
区发展的团队，通过与该团队交流后，她
与母亲决定加入扶贫事业。”龙子明说，
这个都市女孩儿不怕辛苦，在平均海拔
超过2000米、田间乱草丛生的铁匠乡，
硬生生地“造”出了一片花海，因种植鲜
花而脱贫致富的当地群众，都亲切地称
她为“花仙子”。

龙子明说，国家改革开放 40多年
来，已经成功让7亿多人摆脱贫困，创造
了“中国奇迹”。

“习近平主席多次强调，脱贫致富不

仅仅是贫困地区的事，也是全社会的事，
要更加广泛、更加有效地动员和凝聚各
方面力量。”龙子明表示，“虽然中央没有
安排香港参与定点扶贫任务，但香港各
界有识之士勇于担当，主动提出作为中
华民族的一分子，香港有责任、也有能力
参与其中，爱国情怀和责任担当令人敬
佩。梁安莉就是其中的典型例子。”

龙子明建议，内地定点扶贫团队以
及扶贫项目，可以与香港青年组织和社
团合作，为有意到内地参加扶贫工作的
香港青年铺路搭桥。

“正如到内地扶贫的梁安莉所说，
‘只有真正融入，才能理解祖国的伟
大’。我身边一些在内地就读大学的香
港学生也表示，很希望自己有机会参
与内地脱贫攻坚和乡村振兴的事业。
支持香港青年到内地参加扶贫工作，
可以开拓香港青年的视野，提升香港
青年认识国家的兴趣和投入感，鼓励
香港青年关注内地扶贫事业的发展，
让更多香港青年了解国家所需，贡献
所长。”龙子明说。

龙子明委员：

为“90后”香港姑娘点赞
本报记者 徐金玉

编者按：

消除贫困、改善民生、逐步实现共同富裕，这是全体中华儿女的共同心愿。
在脱贫攻坚战冲锋号吹响的那一刻起，港澳同胞作为一股独特的力量，便通过对口帮扶、捐

赠物资、设立工厂、创办学校等多种方式参与祖国内地的扶贫事业，为贫困地区带去资金、技术、
人才、市场以及开放理念。

在国家脱贫攻坚的道路上，港澳同胞用赤子之情，共谱血浓于水的大爱，与祖国亿万同胞一
起，创造出中华民族发展史上这一彪炳史册的人间奇迹。

在贵州西南部深山中多个村寨，
寨中老人的身形有些奇怪：骨关节或
粗大、或变形，长年累月，他们默默承
受着身体的痛苦。

而在相隔千里的澳门红十字会，
工作人员则在忙碌地查阅资料、联系
专业人士、预订车票……

10多年前，两地素未谋面的一群
人，因一衣带水的家国情连在了一起。

回忆起当年的场景，全国政协委
员、澳门红十字会主席黄如楷仍是非
常感慨。“从澳门回到祖国怀抱伊始，澳
门红十字会便从小项目开始做起，逐年
加大对内地多个省区的帮扶力度。从
2007年起，澳门红十字会与贵州黔西
南和黔东南地区结下不解之缘。”

黄如楷介绍，贵州省西南部的安
顺、毕节、六盘水等地区，盛产一种含
氟与砷的燃煤，当地人由于卫生与环
保知识有限，用这种燃煤作燃料，在敞
烧土灶进行取暖、做饭、烘烤食物。

“这种含氟或含砷煤在燃烧过程
中排出大量的气态氟和砷，严重污染
室内空气或室内存放、熏烤的食物。”
黄如楷说，工作人员在村中调研时发
现，当地从儿童到老人，均受到了氟中
毒的危害，如氟斑牙和氟骨症等，如不

及时消除病因，氟对人体的损害最终将
导致骨关节变形、活动受限。

发现“病根”后，澳门红十字会立刻
捐赠善款500万元，在贵州红十字会的
协作下，在当地建成了14个旨在主要改
善氟砷麻地方病的红十字健康新村：红
十字服务站、卫生站、道路硬化、改灶、改
厕及服务站等修建和配置事无巨细。

“我们的理念就是要做到精准扶贫，
要对得起每一位澳门同胞对祖国内地同
胞的深情和善意，把帮扶工作落到实
处。”黄如楷说，2018年，贵州从江县作
为澳门对口帮扶点后，仅通过澳门红十
字会人道平台捐助的善款就达1340万
元人民币。“这里有不少澳门社团组织的
捐赠，也有每一位普通澳门居民沉甸甸
的心意。”黄如楷说。

前两年，他还和同为澳区全国政协
委员的吴培娟合作，组织了一次农村儿

童的护牙行动。
“吴培娟委员是澳门镜湖医院院长，

在2019年启动了‘学龄前儿童医疗服务
计划’。她发现当地人喜吃糯米，孩童们
又不爱刷牙，所以牙齿健康状况并不乐
观。起初只是预计了几天的活动日程，
但为了调查得更仔细、指导得更深入，他
们整整考察了一个月，并最终确定与澳
门红十字会的帮扶项目。”黄如楷介绍，
他们拟在今年完成从江至少3000名 3
至6岁儿童口腔疾病的普查和治疗。

参与内地扶贫10余年，内地的发展
变化更是被黄如楷看在眼里。“我们如期
完成了新时代脱贫攻坚目标任务，近1
亿贫困人口实现脱贫，真是取得了令全
世界刮目相看的重大胜利！”黄如楷说，

“我想未来，广大的澳门同胞一定会将对
国家的认同感化作实际力量，与内地同
胞一起创造美好幸福的未来。”

黄如楷委员：

细微之处见真情
本报记者 徐金玉

“向积极参与和支持脱贫攻坚的
香港特别行政区同胞、澳门特别行政
区同胞、台湾同胞以及海外侨胞……
表示衷心的感谢！”不久前，在全国脱
贫攻坚总结表彰大会上，当听得到
习近平主席的这句话，我十分振奋。
习近平主席的讲话，充分肯定了香港
同胞在我国这场载入史册的脱贫攻坚
战中作出的贡献。

在香港同胞参与的这场脱贫攻坚
战中，让我印象最深的是一只羊的故事。

去年9月，这只羊从山高谷深、交
通不便的四川南江县，进入到粤港澳
大湾区市场，南江黄羊的这一次跨越
不仅让南江百姓激动，也让香港同胞
兴奋不已。

这是因为，这只南江黄羊其实有
个香港“身份”。2018年，港区部分全
国政协委员们抱着在国家脱贫攻坚中
贡献香港力量的初心，提交了《关于香
港各界人士在国家脱贫攻坚战中的作

用》的联名提案，得到了全国政协和国务
院扶贫办高度重视，被列为重点提案。当
年6月，香港各界扶贫促进会成立，首期
筹集了1亿元扶贫款，并选定四川省南
江县作为首个精准扶贫点。

扶贫不仅要输血，更要造血。通过调
研，我们了解到南江县黄羊产业养殖条
件优越，但产业手段比较原始，销路单
一，未能得到充分发展。于是，香港各界
扶贫促进会设立了南江黄羊产业扶贫基
金，从三方面提升产业基础。一是提升技
术支撑，划拨专项资金扶植黄羊研究所，
促进科学养殖。二是积极推行“借羊还
羊”产业扶贫模式，不仅借给贫困户种
羊，借钱给贫困户购置养殖设备，同时采
用保底价收购出栏羊等方式，真正解除
贫困户的后顾之忧。三是发挥香港在产
品设计、市场营销等方面的优势，帮助南
江黄羊做好市场推广。

如今，南江黄羊不仅价格已经上涨
80%，而且供不应求。除了产业扶贫，香

港各界扶贫促进会还通过援建学校、资
助贫困生、开展免费复明手术等，协助南
江县45个村、1.95万人脱贫。2019年4
月，南江县成功脱贫摘帽。

脱贫摘帽并不是香港各界扶贫促进
会帮扶南江的终点。2019年，在香港各
界扶贫促进会的帮助下，南江赶场敬老
院开建。如今，敬老院已经在收尾阶段，
以后南江的老人养老就有保障了。

除了南江，香港各界扶贫促进会还
在广西、贵州、江西等地开展扶贫工作。

去年11月，当看到我国832个贫困
县全部摘帽，决战脱贫攻坚取得决定性
胜利的消息，不少香港同胞也备受鼓舞。
在国家脱贫攻坚战中，香港各界扶贫促
进会为香港同胞参与国家精准脱贫搭建
桥梁，展现了脱贫攻坚中的香港力量。未
来，我们还将继续不遗余力地参与帮扶
工作，巩固脱贫成果。

（苏长荣系全国政协委员，香港各界
扶贫促进会主席）

南江黄羊有个香港“身份”
——香港各界扶贫促进会帮扶四川南江脱贫小记

口述/苏长荣 整理/纪娟丽

来北京参加两会前不久，看到
全国脱贫攻坚总结表彰大会举行的
新闻。那一刻，我非常激动。或许
有人会问，我们生活在香港，对内地
特别是广大农村的脱贫攻坚，会有
什么切身体会呢？其实，非常多的
港澳同胞在这场旷日持久的脱贫攻
坚战中热情参与、倾力奉献，而且在
参与的过程中，也寄托了他们对国
家深深的情感。

比如，我特别尊重的一位大姐
邓杨咏勇曼女士，她曾任上海市政
协常委。多少年来，她常常奔波在
内地寻找需要资助的项目，把数以
千万计的善款投到内地的教育事业
中。仅我知道的，至少有15余所大
学有她出资建的教学楼或者设立的
奖学金。她希望通过资助教育来富
裕我们的国家，托起民族的未来。

在香港有很多这样的人，他们
看不得同胞的疾苦，扶贫脚步遍布
祖国的山山水水。

你知道太行山区有一个赞皇县
吗？过去是国家级贫困县。前几
年，我曾去过那里，走进一个困难
户家庭。那个家庭只有父亲带着
四个小孩生活，孩子们衣着破旧，
有时候连饭也吃不饱。我真是无
比心酸。当时身上也没有带很多
现金，我都拿出来了，希望能给孩
子们先改善一下生活。但是我想，
4个小孩更大的问题应该是读书。
还有村子里更多的孩子，在保障他
们生活的同时，如何为他们接受教
育解除后顾之忧呢？

听当地干部介绍，旁边有所小
学，但条件非常简陋。我当即决定，
为他们重建学校、改善设施，这样可
以惠及更多的孩子。

令我感动的是，有了新学校后，

这些孩子陆陆续续给我写了很多信，
有的喊我“玲玲阿姨”，有的喊我“玲玲
奶奶”，很是可爱。慈善和感恩，从来
都是中华民族的传统美德，我们都是
一家人，彼此温暖着。

我更高兴的是，2019年，赞皇“摘
帽”了。我知道，这是必然的。当时在
赞皇县，我看到当地干部干劲儿十足，
头脑灵活、信心满满，为老百姓的脱贫
致富不辞辛苦地奋斗着。当时我不禁
感慨，在中国共产党领导下，我们国家
没有干不好的工作。

我先生老家在福建晋江梧林，是
一个传统的闽南村庄。当年因为贫
困，那里的人都漂洋过海去闯荡。我
先生家几代都是菲律宾华侨。上世纪
七八十年代去晋江农村夫家过春节，
我被当地农村的贫困场景震惊——有
吃不饱的，外地还有来逃荒乞讨的。
而且，当地非常守旧，农村媳妇都不能
上桌吃饭。贫困落后是我对老家的最
初印象。

之后，我每年都会回去，为村子里
做点事儿，或组织姐妹们搞些工作；或
修路、捐资，给老人孩子发放年金。后
来，我和先生给当地提建议，将这个明
朝落成的古村落开发旅游，特别是让
那些具有侨乡特色的“洋楼”发挥作
用。令人开心的是，现在梧林已经成
为远近闻名的旅游景点，纳入中国传
统村落名录。

如今再回去，异地安置的村民都
住到崭新的楼房里，哪里还有贫困的
痕迹？整个晋江都成为成功走向富裕
的典型！

我参与的扶贫工作是极少的，但
见证了太多翻天覆地的奇迹。我为这
样的见证而感到幸福！

（蔡黄玲玲系全国政协委员，香港
福建妇女协会主席）

每一份见证，都是幸福
口述/蔡黄玲玲 整理/本报记者 李寅峰

2020年1 1 月23日，贵州省从江
县脱贫摘帽。作为从江县脱贫帮扶的
参与者，我和广大澳门同胞都为这一
消息感到无比欣慰和自豪。

贵州与澳门两地扶贫项目协议，
不单是“从江所需，澳门所长”的资
源准确投放，也不是几个项目的援建
或拨款，更是精准建立资源互补、共
谋发展的合作关系。实实在在加深了
两地在人才、文旅、经贸等方面的进
一步合作。

定向扶贫是一个契机，加深了澳
门与国家同呼吸、共命运的情怀，也
强化了澳门融入国家发展大局的决
心。

——全国政协委员，澳门基金会
行政委员会主席 吴志良

作为曾经参与扶贫的一分子，我
在过往30多年间，走过四川、云南、
广西、贵州等多个省区的贫困地区，
捐资捐物帮助了多个贫困村发展。我
有过感动、有过心酸、有过欣慰，更
多的是看见受助地区或人群从一贫
如洗成长到自力更生的喜悦。

在我看来，脱贫攻坚从来不是
捐捐钱、盖盖楼那么简单，而是从
根源上找到问题、找到办法的过
程。消除贫困，不仅仅是物质上的
支持，更是帮助他们从思想上摆脱
贫穷思维，找到新的人生。

——全国政协委员，香港新活力
青年智库总监 杨志红

▲2020 年，全国政协委员，澳门特区
政府社会文化司原司长张裕 （后排右三） 组
织的助学游活动走进云南腾冲。▲

孟丽红委员一直珍藏的 3000 封学生
来信。

香港青年梁安莉的花卉产业香港青年梁安莉的花卉产业，，
为就业群众创收为就业群众创收700700多万元多万元。。


